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産業廃棄物「ペーパースラッジ」の利用方法についての研究



うるま市立中原小学校

５年 大城智聖 １年 大城向登



１．１．１．１．    目的、動機目的、動機目的、動機目的、動機

（１）目的

   紙製品をつくる時に発生する産業廃棄物「ペーパースラッジ」の利用方法について、植物の

観察や、ものづくりを通して考えてみたいと思いました。

（２）動機

   ぼくは、学校の社会見学で、うるま市にある昭和製紙工場を見学しました。工場では、県内

から集めた貴重な古紙で、ぼくたちが毎日使っているトイレットペーパーや、沖縄の旧盆には

かかせない打ち紙等をつくっていました。古紙を利用する理由は、森林資源の保護、環境破壊

防止の観点からだそうです。沖縄の未来の自然環境を守るためにリサイクルを行っているとの

ことですが、工場からは１日 15トンものペーパースラッジが発生し、産業廃棄物となってい

るそうです。ぼくは、その産業廃棄物をなくしたら、もっと自然保護につながると思い、調べ

てみました。全国の製紙工場でも、ペーパースラッジの利用方法が研究されていますが、有効

な活用方法は見つかっておらず、処理するお金も多額のため問題となっていることがわかりま

した。そこで、少しでも産業廃棄物を減らすことができるように、ペーパースラッジを利用し

たり、活用したりする研究をしてみたいと思いました。















                          山積みされるペーパースラッジ 











      1日１５トン排出される  

                         私たちの日常生活にはかかせない紙製品 

２．２．２．２．    方法、内容方法、内容方法、内容方法、内容

（１）「ペーパースラッジ」と「土」に種を植え、発芽状況を観察しました。

植物名 月日 ペーパースラッジ 土

マリー

ゴールド

２／１ ・発芽した。

・双葉が出た大きさで、生長は

 止まった。その後枯れた。

・発芽した。

・生長し、つぼみまで確認できた。

とうろも

こし

７／７ ・発芽は早い。

・発芽は早くて期待したが、その

後、なぜか伸びなかった

・生長せず、枯れてしまった。

・発芽は、「ペーパースラッジ」に

比べると遅かった。

・どんどん生長して、実がついた。

芝生 ９／８ ・芝生ごと、植え付けた。

・枯れずに生長した。

・芝生ごと、植え付けた。

・枯れずに生長した。

まつば

ぼたん

７／７ ・発芽しない ・発芽した。

久留米

けいとう

７／７ ・発芽しない ・発芽した。

百日草 ７／７ ・発芽したが、生長はしない。 ・発芽した。

けいとう ７／７ ・発芽したが、生長はしない。 ・発芽した。











      草花の種         種まき          たねまき土とスラッジ 















   ７月 22日       ８月３日        ８月 31日     ９月 25日 

    各写真、左は土に植えたトウモロコシ、右はペーパースラッジに植えたトウモロコシ

 発芽が早かったのは、ペーパースラッジでした。しかしその後は、生長に大きな差が出ました。
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（２）「ペーパースラッジ」に赤土を混ぜ、陶芸（シーサー作り）を行いました。

   シーサーの作り方 

① ペーパースラッジを細かくし、すり鉢とすり棒を使って、すりつぶす。

② ペーパースラッジと陶芸用の土をまぜる。

③ シーサーの形を作る。

④ 窯（７００度）でシーサーを焼く。

⑤ できあがり















     ペーパースラッジをすりつぶす          赤土を混ぜ、形を作る 

（３）「ペーパースラッジ」で、ミニチュアガーデン作りをしました。

  ミニチュアガーデンの容器や小物を準備した後、デザインを考えました。自分が考えたミニ

チュアガーデンになるように、土や芝生、ペーパースラッジや花などを組み合わせて作りまし

た。草花や芝生は、実験を参考にペーパースラッジでも育つものを使用しました。



３．３．３．３．    結果結果結果結果

（１）「ペーパースラッジ」と「土」に植物を植え付ける研究では、「ペーパースラッジ」では、草

花（まつばぼたん、久留米けいとう）が発芽しなかったり、発芽したが育たなかったり（百日

草、けいとう）、生長が遅かったり（マリーゴールド等）することがわかりました。しかし、

芝生だけは、ペーパースラッジでも同じように生長することがわかりました。

















  生長するマリーゴールド      開花したマリーゴールド    順調な生育の芝生 



（２）「ペーパースラッジ」と「赤土」を混ぜた陶芸（シーサー作り）では、土の感触がおもしろ

くて、シーサーの形をつくることが楽しかったです。シーサーの形は、きれいにできました

が、焼いた後、作品に少しひびが入ったので、残念でした。

（３）「ペーパースラッジ」でのミニチュアガーデン作りでは、容器や小物等の準備は大変です

が、きれいに仕上がりました。玄関などの室内のインテリアとしても活用できそうです。













  ミニチュアガーデン制作中        ミニチュアガーデン完成 



４．４．４．４．    考察考察考察考察

（１）「ペーパースラッジ」は、植物の植え付けに利用しても、育つ植物もあれば、育たない植物

もあり、とても難しいことがわかりました。植物の生長が遅かったり、育ちにくい特徴を利用

して、ミニチュアガーデン用に利用できる植物を育てることができるかもしれません。でも、

今回の研究では、草花の種類も限られましたが、もう少し種類や時期を変えて、いろいろな植

物や草花を育ててみたいと思います。また、台風の影響もあったので、トウモロコシは最後ま

で育てることができませんでした。これからも研究を続けたいと思います。

（２）「ペーパースラッジ」と「赤土」での陶芸作りでは、ペーパースラッジをまぜたら、焼いた

時に作品にひびが入ってしまったので、陶芸には向いていないのかなと思いました。しかし、

ペーパースラッジと土の分量をもっと考えると、陶芸にあった土もつくれるのではないかと思

います。また、陶芸をしてみようと思います。

（３）「ペーパースラッジ」を使ったミニチュアガーデン作りでは、ぼくでも簡単にミニチュア

ガーデンがつくれたので、今後もペーパースラッジを使えると思いました。



５．５．５．５．    まとめまとめまとめまとめ

ぼくは、社会見学で、昭和製紙工場の「ペーパースラッジ」を見て、いろいろなことを考

え、学び、研究することができました。「ペーパースラッジ」を産業廃棄物としないで、利用

したり、活用したりするために考えることは、とても難しいことだけど、植物が生長した

り、ミニチュアガーデンをつくることができ、新たな利用方法を考えることができたこと

は、とてもよかったです。これからも研究を続けていきたいと思います。
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